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一根手指开启直播创业路
从不认输的枣庄95后脑瘫小伙快手粉丝已达14万

文/片 记者 李从伟
通讯员 王友芹

小院人来人往
跟过年一样热闹

8月22日上午，姜李陈村
一处农家院里欢声笑语。“今
天得大战五局，五局三
胜！”村民姜守领在这里
碰到球友曾力新，刚一见
面两人就定下对阵规则。
台球桌前，两人一人一
杆、有说有笑，玩得不亦
乐乎。

“只要有空，就来！”
姜守领说，自己常年在外
边跑运输，每次回家都会
到这里战上两局。“还是
老姜哥想得周到，给我们
搭建了一个‘共享健身
房’，大家伙都能来这
玩。”

姜守领口中的“老姜
哥”就是“共享健身房”的
主人姜守业。“图个热闹，
也能增进邻里感情”。提
起建“共享健身房”的初
衷时，姜守业说。

姜守业是一位有见
识的人，年轻时在水泥厂
里干过销售，投资过砖窑
厂，一辈子走南闯北没少
折腾，练就了能说会拉、
爱交朋友的性格。如今，
到了颐养天年的时候，家
里的事情不用他操心。

“一闲下来就觉得冷冷清
清的，浑身不自在，感觉
空落落的。”

年轻时，姜守业还是
个爱运动的人。“何不弄
两个台球桌，让乡亲们来
健身休闲，给小院增添些
人气，还能陪自己拉拉
呱！”姜守业的孩子们对
此非常赞成。他说干就
干，便托孩子们购置了两
个台球桌、一个乒乓球
台，还买了一台健身器，总共花
费一万多元。2021年中秋前夕，

“共享健身房”对外开放，村里
的老人带着孩子组团来了，打

工回来的年轻人也来一试身
手，不大的院子里很热闹。“当
时小院人来人往，可以说跟过
年一样热闹！”回忆起当时的场
景，姜守业仍难掩激动。

村里热心人
有事随叫随到

台球桌、乒乓球台、
脚蹬健身器等器材投入
使用后，姜守业特地买了
两个暖水瓶，给大家免费
提供热水，同时购置了一
次性塑料水杯，还准备了
一些碘伏和创可贴，“村
里的孩子们上这里来玩，
有的身上有磕着碰着的，
我就给他们简单处理
下。”姜守业说。

因为配套服务到位，
小院成了人气聚集地，大
家在一起拉家常成了常
态。谁家有个矛盾，哪家
有个纠纷，姜守业听在心
里，能帮着和解的就帮着
和解，当上了“和事佬”。

去年，村民张二年骑
电动三轮车，不小心把村
民王大娘的大门给撞坏
了，墙上的瓷砖也掉了几
块。王大娘找上门，要让
张二年赔偿。对于赔偿金
额，双方迟迟谈不拢。得
知这个情况，姜守业从中
积极协调，做完东家的工
作，做西家的，最终两人
握手言和。“遇到这样的
事，能帮一把是一把。”姜
守业说。

“姜守业见多识广，
是我们村里的热心人，只
要是为村里办事，一个电
话就到。”提起姜守业，姜
李陈村党支部书记姜周
立竖起大拇指。

前几年，村里土地流
转时，有几户不愿流转，
姜守业就跟着村委会成
员挨家挨户地做工作。经

过一个多月的努力，最终把村
南的土地整体流转出去，既增
加了村民收入，又带动了村集
体增收。

文/片 记者 林佩瑶 王函

求学路一波三折

赵宇明在一岁时被诊断为
“脑瘫”，医生说他需要在床上度
过一生。但在如此苛刻的条件下，
他通过努力，不仅可以独立行走、
生活自理，而且在2022年顺利完
成本科学业。现在的他，正摸索在
直播创业的道路上，朝着内心的
目标不断前进。

2022年6月18日，在青岛滨海
学院的毕业典礼上，赵宇明坐在
轮椅上挽着校长的手，笑得很开
心，因为在这一天之后，他将正式
成为一名毕业生，开启人生的下
一段旅程。但一位脑瘫患者求学
路的艰辛，赵宇明的心里最清楚。

“他们说脑瘫就是脑子有问题，但
我是肢体残疾，不是脑子残疾。”
回忆起一路求学的过程，赵宇明
的情绪稍显激动。

1996年，赵宇明出生在枣庄
一个普通的工人家庭，还没来得
及感受生活的幸福，却被一纸脑
瘫患儿的诊断报告打乱了节奏。
被父母带着四处求医，长期接受
康复训练的画面占据了赵宇明的
儿时记忆。8岁那年，当赵宇明看
到同龄人背着书包去上学的画面
时，羡慕的情绪涌上他的心，“我
想上学”的念头在他的脑海里打
转。很快，赵宇明把想法告诉了父
母，没想到父母立马答应了他，从
此开启了他的求学路。

“我清楚地记得8岁的时候，
妈妈带着我到处找学校，但是学
校的工作人员看到我这种状况都
婉言拒绝，但是特殊学校的老师
给我做了一下智力测试，说我的
智力还有我的理解力都与正常人
区别不大，如果我能和正常人一
起学习会对我的帮助非常大。”赵
宇明回忆，当时特殊学校老师的
话给了他们一家人莫大的鼓舞，
往后一年多的时间，赵宇明的妈
妈四处奔波，终于为赵宇明争取
到了枣庄市市中区回民小学的上
学机会。“回民小学的校长了解到
我的情况后，给了我一个试上学
的机会，如果在一个学期内我考
试及格就能够留下来。在学期末

我考到了班级前三、年级前十，校
长看到了我的成绩之后，认可了
我，给我办了学籍，让我成了真正
的学生。”

本以为敲开了小学的门，往
后的求学路能够一帆风顺，但在
赵宇明准备迈向初中的时候，又
狠狠摔了一跤。“在我拿着初中录
取通知书去报到的那天，老师把
我拦了下来，因为他怀疑我不能
够与正常人一起上学，就把我劝
退了。”和小学出现的情况相同，
赵宇明再一次被拦在了门外，好
在赵宇明又一次以优秀的成绩获
得了学校的认可，成为一名初中
生。求学路上的困难并没有将赵
宇明打倒，反而磨炼了他越挫越
勇的性格，一路披荆斩棘，终于在
2017年的时候，考上了枣庄职业
学院，在顺利完成三年的专科学
业后，赵宇明并没有就此止步。

“我觉得学无止境，所以我想再拼
一把，于是参加了专升本考试，最
终考上了青岛滨海学院。”

“如果不是我的妈妈，我也坚
持不到现在，是我妈妈一直鼓励
着我，陪着我上学。”赵宇明告诉
记者，自他记事起，母亲吕艳雪就
一直陪在他身边，每天带着他做
康复训练，他也看着母亲的青丝
变为白发，“我妈妈很优秀，哪怕
是一边照顾我，一边上班的情况
下，她依然能成为单位的先进个
人，我最感谢的就是我妈妈。”

两个月粉丝达14万

每天下午两点五十分，是赵
宇明开始直播的时间，他坐在书
桌旁，热情地向屏幕那端的观众
介绍着自己。毕业之后，像普通毕
业生一样，赵宇明向许多公司发
去简历进行求职。“大学毕业之后
我投了几十份简历，也参加过多
次面试，但是全都无功而返。”面
对这种情况，赵宇明坦言自己早
已做好心理准备，“我不想放弃，
因为我相信天无绝人之路，我利
用所学专业知识，开始在自媒体
上直播创业，现在我在快手上的
账号粉丝已经10万以上。”

在上大学之前，赵宇明就已
经考虑好了自己要学的专业。“在
高中时期我关注到了崔万志老

师，在节目上看到他的演讲之后，
我觉得电子商务比较适合残疾人
的发展和就业，并且我有预感我
大学毕业之后找工作会是一个困
难，电子商务这个专业既能够就
业，也能够创业，所以我就选择了
这个专业。”上了大学之后，赵宇
明更加努力学习电商知识，在
2021年第七届中国国际“互联网
+”大学生创新创业大赛青岛滨
海学院选拔赛中，他的参赛项目
获得了三等奖。临近毕业，赵宇明
更是用自己唯一能动的手指敲出
了一篇一万多字的农副产品创业
计划书，同时这个计划书也是他
的毕业论文，助他顺利完成学业，
也让他有了创业方向。

创业并不是一件简单的事
情，在记者问到赵宇明的创业规
划时，他表示“计划赶不上变
化”。“当时定的工作计划分三
步，第一步积累粉丝量，提高知
名度和人气；第二步，找到一个
专业的团队，在团队当中学习，
增长经验；第三步打算直播带
货，成立自己的团队，帮助更多
的残疾人。这是我原本的计划，
但是说句实话，我找了很多的团
队都没有找到比较专业的，现在
我还在一个单打独斗的阶段。”赵
宇明告诉记者，他的直播一开始
还算顺利，直播间的人数多时可
达到上万人，但是因为自己不太
懂平台规则，经常导致直播间限
流、封号，经过不断摸索后，现在
他的直播账号已经稳定下来，粉
丝数达到了14万。

“我现在平常直播的内容是
讲述我自己的求学故事，还有经
历。因为我觉得我从一个瘫痪在
床的人，成为一名全日制大学本
科毕业生的经历能够鼓励很多
人，也能告诉很多人万事皆有可
能。”赵宇明说，自他开播以来，有
许多残疾人与他联系，并且成了
朋友，“我的经历能给他们带来帮
助，我很高兴，我也希望社会上能
给予残疾人更多的宽容。”在未来
直播带货的货品选择上，赵宇明
表示，如果未来能实现直播带货
的话，将会优先选择枣庄的农副
产品，并且邀请枣庄接受过教育
的残疾人和他一起建立团队，共
同创业。
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“图个热闹，还能增进邻里感情，何乐而不为！”说这话的是
嘉祥县金屯镇姜李陈村村民姜守业，他因自掏腰包，在自家院子
里建起“共享健身房”，被邻居们津津乐道。

一位被诊断只能在床上度过一生的脑瘫患者，十根手指只有一根能
用，他的生活能怎么过？枣庄小伙赵宇明告诉你，只用一根手指也能创业。
如今，他在快手直播平台粉丝数已达14万，自己规划的直播创业梦想正在
一步步成为现实。

赵宇明工作起来比正常人要艰难得多。

几位村民在“共享健身房”切磋球技。
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